



# LA RIOJA

## DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NUM. 9.

### PRECIOS DE SUSCRICION

Logroño, un mes. 1 pta.  
Fuera, 3 pts. trimestre,  
pago adelantado en esta  
Administración ó 4 pe-  
setas por comisionado.

Número suelto 5 céntos.

Anuncios y comunica-  
dos á precios conven-  
vencionales.

No se insertará ar-  
tículo alguno que no  
proceda de la redacción  
ó colaboradores ya de-  
signados, los cuales de-  
berán remitir los traba-  
jos con su firma. Excep-  
tuarse los comunicados.

No se devuelven los  
originales.

No se publica los días  
siguientes á festivos.

Año II

Logroño, Jueves 20 de Febrero de 1890

Núm. 331

### DOCTOR SAENZ DE LUQUE

Consulta diaria de 11 á 1.

Colegio (plaza de la Verdura,) 36 y 38  
principal.

### R. F. PEREDA

OCULISTA

Consulta de 11 á 1

MERCADO 45, 2.º—LOGROÑO.

### Los republicanos.

Las sesiones importantes de la Asamblea republicana han terminado ya y podemos sacar enseñanzas acerca del estado de esta agrupación política.

Lo primero que se echa de ver, es que los que predicán moralidad y se escandalizan por la presión que los gobiernos ejercen en los comicios, no ofrecen garantías mayores de imparcialidad en las elecciones.

Dice muy bien *El Imparcial*; ni en las elecciones mas famosas se han cometido abusos mayores ni trampas mas grandes que los puestos en práctica por los republicanos que deseaban asistir á las reuniones de Madrid.

Salta también á la vista la intención de los amigos de Ruiz Zorrilla. Debajo de la idea de coalición, acariciada por todos los republicanos, esconden la intención exclusiva de sumar fuerzas á su parcialidad con perjuicio de las restantes. Así es que rechazan de plano todo procedimiento que no sea el nominal revolucionario que ellos proclaman y toda dirección que no radique en la unipersonal de Ruiz Zorrilla.

Tienen la manía de achacar todas las libertades de que disfrutamos á la actitud de este personaje, lo mismo que los posibilistas las hacen derivar de las benevolencias de su jefe; como si nada significase la revolución de Setiembre, ni el activo comercio con naciones libres, ni los grandes elementos democráticos que han pasado por el poder y formado en las mayorías parlamentarias, ni el espíritu público que no se aviene hoy con las prácticas políticas de hace treinta años.

También es digno de notarse el encono con que se han condimentado las discusiones de la Asamblea. No ha bastado que el que oponía su palabra al voto de la mayoría tuviera el prestigio del Sr. Salmerón; no ha bastado que fueran hombres tan ilustres

como los señores Pedregal, Azcárate, Muro y demás diputados los que originaban la discusión; los escándalos han evidenciado que no ha muerto aquella soberbia que tanto contribuyó á esterilizar el paso de la República por el poder.

A última hora, cuando ya nada había que temer del contrario, han sonado hermosas palabras que enseñarán á los que pretendían coaligarse cuál ha de ser el temperamento mas indicado para conseguirlo; pero estas frases corteses de despedida nada suponen ante el tono general de los debates.

En resumen: el partido republicano, ó es completamente distinto á su manifestación en la Asamblea, ó no puede aspirar aun á que el país le entregue su confianza y dirección.

### NOTAS SUELTAS.

Tratando *El Día* de las riquezas del duque de Montpensier y otros y de la lista civil dice:

«Realmente, tratándose de príncipe tan opulento como lo es en la actualidad don Antonio de Orleans, resulta para él supérflua la dotación de 150.000 pesetas anuales que en la lista civil de España se asignan á su esposa la infanta doña Eulalia.»

El estado no puede darle menos; pero tampoco podía dejar de satisfacer 250000 pesetas á la viuda de Alfonso XII y sin embargo, dicha dama no las percibe interin sea Regente, por renuncia que de ellas hizo.

Solo para la muerte no hay remedio,

Y sigue diciendo *El Día*:

«El camino de las reducciones ya está patrióticamente señalado por la reina regente. El que lo siga porque su fortuna particular se lo permita, será merecedor de la mayor merced honorífica que pueda otorgarse, y quien lo haga por su resolución de no vivir en España, acreedor á que las Cortes le voten de una vez la equivalencia de una dote.»

Pero los españoles tenemos un refrán que no habrá olvidado el colega.

«Ni montes en burro viejo.....»

Y aunque puede pasar lo de servicio, de valde—como dicen por acá—ya se murió.

Y seguimos leyendo en el estimado colega de la calle de la Libertad.

«Es un error creer que aquellas puedan limitarse á las escalas inferiores, á que se reduzca, por ejemplo, en cinco céntimos el haber de los soldados de la marina y en nada

el de los que desempeñan los altos cargos de la Armada.»

Recordemos otro refrán.

«La cuerda se rompe por lo mas delgado.»

Y basta de pensiones y refranes.

Una nota de la Asamblea.

«El señor Gil Sanz—Pido la palabra para ir al grano.»

Este pobre señor se ha contagiado en el Congreso, con su colega el señor Gamazo.

El presidente de la república mexicana, ha rehusado la oferta de los banqueros alemanes para la contratación de nuevo empréstito.

No se dirá que el señor D. Porfirio Díaz no tiene buenas narices y aun mejor memoria.

Y cuidado que como falta...

Creían ustedes que era por el fuego, ca, nada de eso, era por....

Oigamos á *La Política Moderna*:

«.....la generalidad de las gentes desea que se vote el sufragio, para que terminada la labor de los liberales, se llegue á la cuestión de confianza.....»

que es el huevo..... estamos

Y si sale huero?

Porque se dan casos.

El Banco de Barcelona ha dado á sus accionistas el *once por ciento* de interés al dinero desembolsado.

¡Y luego habrá quien plante viñas, siembre trigo y construya casas!

Once por ciento sin contribución, sin malos inquilinos, sin piedras ni granizo, sin mildew etc., etc.

Once por ciento por y para pasear.

Siga la fiesta.

Salmerón á los zorrillistas.

«Estais hace quince años invocando el santo nombre de la revolución en vano. Y yo pronostico que seguiréis invocándolo en vano.»

Déjelos el ilustre filósofo. En algo se han de entretener los pobrecillos.

Después de algunas horas de conferencia, el ministro de Hacienda, ha concedido que su compañero el de Guerra gaste dos millones de pesetas, gasto conque aquel no contaba, y que le ha desequilibrado algo en sus cálculos.

Es hombre de recursos el señor Eguillor—aquí recursos está por re-

gistros—y no cabe duda que saldrá del paso trabajando, y consiguiendo por ejemplo, que todos esos señores escudados, que tanto nos dan que hacer, se queden de *paisanos*, mientras representan al país; que no es poca gloria, al decir de los futuros.

Sentimos por *El Tradicionalista* que dé un viva á la libertad, prestando lo hace por la cultura, cortesía, caridad, que dice ha habido en la Asamblea republicana.

Olvida sin duda el colega los que tiene dados—ó ha debido dar para ser consecuente—cuando sus amigos, si no fué él, dijeron y escribieron dichos tales, que se guardarían de proferir los mas inclinados á hablar mal. Hay personas que, sin saberlo, son hasta inconsecuentes ó *muy liberales*

Y prueba al canto.

«En el banquete de Barcelona, los brindis se redujeron á dar mueras á Nocedal.»

(Madrid, 15.—10 n.)

De *La Patria*:

«Si no estuviéramos ha mucho tiempo convencidos de lo *novelero* é impresionable que es nuestra prensa.....»

De *El Diario Español*:

«La prensa toda es *novelero*, excepto *La Patria*.»

Y añade:

«En Gibraltar los ingleses quieren establecer un dique.... ¿Para qué?

El gobierno español no lo sabe. En Marruecos surgen sublevaciones tremendas contra el emperador, notándose profunda agitación en todo el territorio.

El Gobierno español no dá importancia á los sucesos, porque nuestro representante en Tanger no ha dicho «Esta boca es mía.»

Lo dicho, vivimos en un país delicioso y con gobiernos tan *actos*.... que el mejor día nos quedamos sin territorio y sin ministros.»

Pero con novelas.

Actualmente faltan de Madrid doscientos diputados á Cortes.

Y qué tranquilos se verán en las oficinas, sin tanto amigo que les *cuestionée*.

Porque ya se sabe, al Congreso no serán muy puntuales, pero á los centros á recomendar y enterarse de los asuntos de sus queridos electores, en esto son amabilísimos y puntuales.

La minoría conservadora del Senado no empleará mucho tiempo en discutir el proyecto del sufragio; despues de lo discutido que vá en

el Congreso y cuando la definitiva solución del asunto está pre-juzgada.

Corriente, que se termine eso para la otra cuestión, la de ver si están maduras.

*El Diario Español*, después de tronar, como el sabe hacerlo contra las inmoralidades de Cuba, contra los que hacen inmorales á Cuba, contra los que hacen inmorales á estos etc., etcétera etc.... se espresa así:

«Nosotros comprendemos que la falta no está en el Gobierno, sino en los funcionarios públicos; estimamos que el buen deseo de un ministro no acierta á veces á conseguir una buena elección de personas; sabemos de sobra que las autoridades no pueden ser, no son casi nunca, responsables de la inmoralidad de sus subalternos; juzgamos una insensatez pedir cuentas á un Gobierno de la perversidad de un empleado.»

Téngase en cuenta que este fondo está escrito en martes de carnaval, para no confundir las especies.

Según *El Diario Español* las asambleas republicanas tienen solo por objeto dar alientos á sus miembros en su larga peregrinación por el desierto.

¡Psch! cada uno tiene su sistema. El señor Romero Robledo en vez de reunir á sus miembros en asamblea les escribe con frecuencia diciéndoles:

«La semana que viene seremos poder.»

Y ellos se sienten fortificados con este maná y viven.

Viven de esperanzas.

## ALCANCE POSTAL.

Madrid 18 Febrero 1890.

### Cotización de la bolsa de hoy

4 por 100 interior	75'15
4 por 100 exterior	77'15
4 por 100 amortizable	89'05
Cubas	106'80
Banco	399'50
Tabacos	106'25
Paris á 8 d/v	5'10
Londres á 90 d/f.	26'26

—A la asamblea de esta tarde no han asistido ni el señor Salmerón ni sus amigos.

El señor presidente se lamenta de que los representantes de provincias se vean precisados á permanecer en Madrid, puesto que es necesario terminar las bases para que con perfecto conocimiento del estado de cosas, pueda nombrarse el comité nacional.

Después de una corta discusión, se aprueba el acta de Lugo.

Después de una larga discusión, queda desechada la de Barcelona.

Terminado esto, se acuerda que mañana se procederá á la elección de directorio y que la asamblea se compondrá de seis regiones que constituirán á España y que de cada región habrá un representante.

—Esta tarde ha estado el señor Sagasta en la Presidencia toda la

tarde no habiendo recibido á ningún personaje de importancia política, únicamente ha estado á darle las gracias una comisión de la alhóndiga que se establecerá en Madrid para darle las gracias.

A las 6 de la tarde continúa reunida la comisión del sufragio para tomar acuerdos de las enmiendas que se han de admitir á dicho proyecto.

—Hoy han estado los círculos políticos tan desanimados como ayer, no obstante lo desapacible de la tarde que hizo retirarse del Prado á cuantos deseaban ver el remate de los carnavales, pues efecto del agua que cayó durante las horas transcurridas nuestros paseos se encontraban intransitables y sin que circularan por ellos más que algunas comparsas, un reducido número de carruajes y esas máscaras de cartón piedra que se divierten acompañadas del dios Baco.

Lo que sí parece cierto, es que los bailes públicos se hallan muy favorecidos, reinando en ellos todo menos la moral.

Las estudiantinas y comparsas acudieron á la plaza de la Armeria sin arredrarles el aguacero que descargó sobre ellos.

Debo advertir que allí se daban cinco duros á cada uno, lo cual como decía un postulante no deben desperdiciarse.

—El diario de ambos crepúsculos, vulgo *Correspondencia*, que el domingo nos comunicaba la importante nueva de que cierta persona había entrado en el sexto mes de su embarazo, se mostraba anoche toda regocijada porque vió á la tradicional máscara de los zaucos.

¡Oh dicha! ¡Oh felicidad! ¡Oh memoria!

—Asegúrase que el manifiesto que publicará el señor Salmerón, piensa ocuparse de los trabajos de conciliación, del resultado que á su juicio darán las sesiones de la Asamblea y de otros asuntos importantes.

Parece que dicho documento envolverá un acto de suma trascendencia.

—Hoy se aseguraba que son más tirantes las relaciones entre los señores Puigcerver y Eguilior, así como que ambos ministros aprovecharán una coyuntura para salir del gabinete en unión de su compañero de Marina.

Los ministeriales niegan terminantemente esos rumores, diciendo que el actual gabinete continuará sin sufrir nuevas modificaciones hasta el mes de Abril para cuya fecha estará aprobado el sufragio en ambas Cámaras y legalizada la situación económica.

—La comisión del sufragio acordó rechazar la mayoría de las enmiendas presentadas al proyecto de ley electoral, fundándose en que de aceptarlas resultaría completamente distinto el sufragio á como lo redactaron sus autores y que además entorpecería bastante su discusión, siendo así que los deseos del gobierno es abreviarla todo lo posible.

—El ilustre vate D. José Zorrilla, continuaba esta tarde en gravísimo estado.

Las listas colocadas en la casa donde habita el anciano autor del *Don Juan Tenorio*, aparecen cubiertas de nombres de otros tantos personajes notables que se interesan por la salud de tan esclarecido poeta.

## Sección de noticias

Ayer, en el tren de las cuatro, llegó á esta capital el Ingeniero agrónomo de Bilbao, Sr. Eguilior, quien, como ya tenemos dicho en otro número, viene á tomar datos para el arreglo de que puedan ser susceptibles nuestros paseos y jardines.

Sea bien venido.

A causa de las continuas lluvias del martes y miércoles, la carretera —no calle— de Sagasta, se ha puesto intransitable, hasta para los carros, tanto que dos de aquellos encajaron ayer, tardando seis buenos ganados más de media hora en sacar del atasco á uno de dichos carros.

Conforme anunciamos oportunamente, ha contraído matrimonio en Zaragoza el emiente guitarrista señor Manjón, con una señorita de aquella capital.

En una de las fiestas carnavalescas que se celebran en San Sebastián fué herido gravemente un joven marinero, de dos puñaladas por la espalda.

El herido no supo quien puede ser el agresor que escapó entre el gentío.

Según nos dicen de Lardero, se ha constituido en aquel pueblo el comité federal nombrando presidente á D. Pascual San Pedro y secretario á D. Faustino Clavijo.

El ayuntamiento de Najera ingresó en el día de ayer por atenciones de instrucción primaria, la cantidad de 1278 pesetas.

En el día de ayer regresó por la línea del Norte á esta capital, el señor Perez Caballero, gobernador de la provincia.

El señor obispo de la Diócesis, salió en la tarde del martes para Calahorra.

El martes de carnaval se efectuó en el inmediato pueblo de Barriobusto el enlace del joven D. Felix Valluerca con la simpática y bella señorita D.<sup>a</sup> Inés Apellaniz y Apellaniz.

Se cede en muy buenas condiciones una farmacia establecida en un pueblo de Alava; próximo á esta ciudad.

En la Redacción de este periódico darán mas informes.

Se hallan vacantes las plazas de auxiliar de letras y ciencias en el instituto de Pamplona.

Ambas se proveerán por concurso.

El otro día se nos quejaron de que la ventana de la casa-cuna, se encontraba abierta durante el día. El hecho, que no ocurre con la frecuencia que nos aseguraron, es debido á que algunos graciosos se entretienen en abrir la portezuela del torno, llegando hasta romper el cerrojo cuando se encuentra corrido. En uno de estos casos, sería seguramente cuando lo observaron los denunciadores.

Ya lo sabe la policía por si le es posible evitarlo.

Una máscara dió en Bilbao un bromazo pesado. Después de hablarle mal de su mujer, le sustrajo el reloj del bolsillo.

Es un sistema que seguramente prosperará.

Según noticias de Casalaraina, se ha animado bastante aquel mercado de vinos, cotizándose este caldo á 15 reales cántara.

Las existencias que quedan, son próximamente unas diez mil cántaras.

Inconvenientes climatológicos impidieron que ocurriera en Andalucía, donde suelen ocurrir casos análogos; pero ello fué en Boston, puesto que no siendo en Andalucía, tenía que ser en tierra yankee.

Pero no fué en tierra tampoco. «La del alba sería» cuando llegó á orillas del lago un cazador; á quien habían asegurado que andaban por allí bandadas de patos marinos. Metióse en un bote que parecía puesto á la orilla para que él se embarcara, y de cuatro paladas con los remos, llegó al centro del lago.

Soltó los remos, preparó la escopeta y esperó con las manos en los bolsillos, por que la mañana estaba fría. de pronto, vió los patos que nadaban hacia el bote; cogió otra vez los remos y, para acortar la distancia que le separaba de las víctimas, los hundió vigorosamente en el lago; el golpe de los remos sonó como sobre cristales que se hicieron pedazos, y el bote no se movió: la temperatura había bajado súbitamente, y el lago era una masa de hielo.

Esto nada tiene de particular; pero al golpe de los remos sobre el hielo, los patos lanzaron un graznido general, batieron las alas con estrépito... y siguieron tomando aquellos desagradables pediluvios.

Los pobres palmípedos, así como el bote por la quilla, estaban presos por las patas en la capa de hielo: el cazador no tuvo más que ir segando con su cuchillo en aquella mies viviente.

Aprovechando el ejemplo; los que van á caza de patos, deben llevar, en vez de escopeta un termómetro; y en el momento que divisen á los patos en el agua, no tienen mas que hacer

bajar de repente la columna mercurial. La caza es segura.

Dice un diario de Cádiz que la infanta María Fernanda, viuda del duque de Montpensier ingresará en un convento de religiosas.

Un sujeto de Málaga que ha sido guardia de orden público y empleado de consumos, ha usado con su mujer una receta contra los bailes de máscaras de indudables resultados.

Mientras él roncaba como un bendito, su mujer comenzó a vestirse sigilosamente para asistir al baile.

Despertado por el ruido que sintió, lo primero que se le ocurrió y puso en práctica, fué atizarla una buena paliza, y atándola con una cuerda á la cama, tumbarse á dormir de nuevo como si nada hubiese ocurrido.

Una epidemia mas.

Un diario de Mantua dá cuenta de la aparición de una enfermedad extraña en las cercanías de la ciudad.

Los casos han sido numerosos y seguidos la mayoría de muerte.

El enfermo, después de haber sentido durante muchos dias un malestar general, una especie de postración acompañada de soñolencia, es atacado violentamente de una pesadez invencible, cayendo en un sueño letárgico.

Este estado, casi estaléptico, dura tres ó cuatro dias y va acompañado de intensa fiebre con calor de 40 grados.

Durante la duración del letargo, quedan en suspenso todas las funciones cerebrales.

Terminado el periodo concéntrico, el enfermo despierta en la mayor parte de los casos y vuelve lentamente á la salud.

Algunas veces, por el contrario, el sueño letárgico conduce directamente á la muerte.

Los habitantes de la provincia de Mantua han bautizado esta enfermedad con el nombre de *nona*.

La interesante revista política, de administración, industria y agricultura, *La Ley*, ha hecho en número extraordinario una lujosa tirada del último discurso pronunciado en el Congreso por el señor Maura. El número lleva en su primera página un magnífico retrato de este distinguido hombre político.

El círculo de «La Fraternidad» saca á subasta la construcción de varios metros de divan, y treinta y seis sillas de tapicería, cuyos modelos y pliego de condiciones se hallan de manifiesto en los locales en que actualmente se halla establecida, calle del Colegio, número 8, piso primero.

Las personas que deseen tomar parte en la subasta, pueden pasarse por dichos locales para informarse, en la inteligencia de que la presentación de pliegos ha de ser de ocho á nueve del día 20 del actual y de que el pago será al contado, ó sea el

mismo dia en que la obra quede recibida.

¿Veis las plantas mustias y agostadas adquirir frondosidad y reverdecer con la lluvia? Pues así el Jarabe de Hipofosfitos de Climent les dará la salud y vida á vuestros hijos pobres de sangre, débiles y enfermizos. Depósito en Logroño: Farmacia de Martínez Iñiguez. 3

El gran balneario de Nanclares de la Oca (Alava) es el primero del mundo. Sus aguas alcalinas azoadas, curan radicalmente afecciones del hígado, estómago y génito-uritarias. Ved el anuncio.

### El carnaval

Según los académicos, la etimología de la palabra carnaval, procede de la italiana *carnevale*, de *carne*, carne, y *vale* adios: «carne adios» muy parecida á *carnestolendas* derivada del latin «retirar las carnes»; venga de donde quiera el carnaval, hagamos historia de él.

Estas fiestas vienen celebrándose desde antes de la institución del Cristianismo. Los hebreos celebraban con disfraces las fiestas de *Pharimo*. En Grecia había fiestas, durante las cuales, hombres y mujeres se cubrían el rostro con hojas, ó se lo ennegrecían. Las fiestas naturales de la antigua Roma, aquella época en que el esclavo se ponía los vestidos de su amo; mandaba en jefe y había que obedecerle. ¡Miserable desahogo de un dia! Venecia adquirió celebridad con su carnaval, el gobierno concedía un largo plazo, para distraer al pueblo de sus penas y quebrantos. Milán se distinguía también, aunque no tanto como Venecia; en Roma hay un Martes Gordo, durante el cual el pueblo sale á las calles con teas encendidas que unos á otros procuran apagarse, armando la consiguiente algazara y bronca cuando lo consiguen. Pero en Venecia, Milán y Roma, donde siempre tuvo fama el carnaval, ha quedado reducido á una sombra de lo que fué.

En España tuvo su época de apogeo el carnaval. Los catalanes fueron los que mas se distinguieron en esta clase de fiestas, disponiendo mascaradas como «el baile del diablo». Los valencianos, el de «moros y cristianos». Los aragoneses, «La venida del carnaval», que lo celebraban con toda la pompa y solemnidad y lo agasajaban de tal manera, que le ocasionaban la muerte y el miércoles de ceniza, le daban sepultura con todas las solemnidades que el caso requeria; los logroñeses celebramos el carnaval con la antigua cabalgata de «Las fraguas del Vulcano»; hoy no queda nada, nada, si acaso «los animales pintados por sí mismos», la yunta y el arado, cuatro disfraces malos, bromas pesadas y de género desvergonzante.

De los bailes mucho se puede escribir, principiando por los de la clase alta y acabando por el de las me-

negildas; ¡que cosas se oyen y que cosas se ven!

Los que van al baile por sincero deseo de gozar, van á los teatros donde la careta es innecesaria. Sabemos que las aventuras de estos tiempos que corremos, no se estilan ya; y no se divertirán si no llevan con anticipación el placer comprado.

Los padres de familia, llevan á sus hijas al baile para que gocen de los placeres infernales de la máscara, de la depravación social, y las que no han oido ni una palabra, ni gozado siquiera por equivocación de un abrazo ni un ósculo, salen de allí perfectamente curadas del libertinaje, encontrando accidentes pintorescos de la vida social.

El carnaval se distingue de año en año que va en decadencia; ni los bailes de máscaras que con anticipación preocupa á la gente joven y bulliciosa, ni el buen humor de unos cuantos, hará que vuelva á ser lo que no ha mucho fué, todo lo cual prueba que va pasando de moda el furor de estas fiestas, y le sucederá lo que al polisón, que desapareció poco á poco para que no se notara tanto la falta; pero el carnaval de la vida, ese no desaparecerá.

Adios carne, dediquémonos al balcalao.

Alvaro O. de L.

### Servicio particular de LA RIOJA

### TELEGRAMAS

Madrid 20—1'30 m.

Se ha celebrado Consejo de ministros, tomándose en él acuerdo sobre las escedencias y nombramiento de Cuba, pero los ministros han guardado la mayor reserva acerca de estos estremos.

También ha estudiado detenidamente la cuestión del dique que los ingleses proyectan construir en Gibraltar.

Se ha acordado el aumento de los dos millones de pesetas en el presupuesto de Guerra.

El ministro de Hacienda estudia con toda detención el plan de carreteras propuesto por el de Fomento, para ver si cabe dentro del presupuesto.

Nada se sabe acordaran los ministros acerca de otros nombramientos.

También se ocuparon de los sucesos de Marruecos.

Madrid 20—1'30 m.

Se ha reunido en el Congreso la comisión del sufragio, acordando continúe la división territorial y colegios especiales, según consta en el proyecto de ley que se está discutiendo.

Han sido aceptadas las enmiendas presentadas por el señor Prieto y Caules.

Madrid 20.—1'30 m.

La Asamblea republicana ha

nombrado una Junta ó Directorio del cual es presidente el marqués de Santa Marta y vicepresidentes los señores Llano y Persi, doctor Ezquerdo, la Hoz y Moreno.

Los representantes, aun en Madrid, celebran hoy un banquete de despedida.

Madrid 20—1'30 m.

Los boulangieristas y los monárquicos lucharán unidos en las próximas elecciones.

Ha fallecido el señor Abascal. El ayuntamiento madrileño ha demostrado su sentimiento suspendiendo las sesiones.

El insigne Zorrilla se encuentra bastante mejorado.

### Anuncios preferentes

### EL SUBMARINO

Sastrería de RAMON PONS Abades, 1, Logroño

### MANCEBO DE BOTICA

Se necesita uno, con alguna práctica.

En Logroño, calle de Sagasta, número 9, planta baja, informarán.

### Don Francisco E. Valverde

PROFESOR DENTISTA

Tiene el gusto de ofrecer á su ya numerosa clientela su gabinete quirúrgico-dental, montado con todos los mas modernos adelantos en el arte, que acaba de establecer en la calle del Mercado, núm. 112, pral. Logroño.

### Se arrienda

un local para almacen ó cochera de la calle de Laurel, número 24.

Primer piso darán razón.

### Hermenegildo Sanchez

MÉDICO OCULISTA.

Consulta de enfermedades de los ojos, en Logroño los viernes de 11 á 1 en el Instituto higiénico. (Casa de baños.)

En Entrena todos los dias.

### Agencia general de Negocios

CARMELO BARRÓN, ABOGADO

Espolón, Hotel, núm. 4.—Logroño.

### La curación de la Tisis

Las píldoras anti-septicas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de París, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas comprobaciones, que con las Píldoras anti-septicas del doctor Audet se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Remedio para quince dias, 10 pesetas. (De venta en las boticas). Se remite por correo previo importe en sellos ó giro al Instituto Audet, Carrera de San Gerónimo, 15, Madrid.

Venta en Logroño: Fernandez, Piquer Sanchez, Saz y demás boticas y droguerías, —En Haro, Baltanás.

### Venta

de una heredad regadío situada en término de Lobete de dos fanegas y dos celemides. En esta imprenta darán razón.

**Pastillas y pildoras Azoadas**

**PARA LA TOS**  
y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros bronquitis, asma, etc., á 1/2 y 1 p. caja

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid.—**DR. MORALES**, especialista en sífilis, venereo, esterilidad e impotencia

**CAFE NERVINO MEDICINAL**

Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago del vientre y los de la infancia á 3 y 5 pesetas caja.

**PÍLDORAS LOURDES**

el mejor purgante antibilioso y depurativo, acción fácil, segura y sin irritar.—1 peseta caja.

**IMPOTENCIA DEBILIDAD**

Espermatorea esterilidad, cura segura exenta de todo peligro con las célebres pildoras tónico-genitales del Dr. Morales, á 7'50 caja. Va por correo.

**HIGADO ESTÓMAGO** **VIAS URINARIAS** **RINONES**

**INTESTINOS**  
CURACION INFALIBLE  
con el  
**AGUA ALCALINA**  
bicarbonatada-cálcico-sódica-nitrogenada del  
**RAUDAL** inmenso de la gruta incomparable de Bolem, en Nancles de la Oca (ALAVA)

**mil litros por minuto.**

Es el primer balneario del mundo, asombro de los exigentes, abierto para pobres, medianos, ricos y potentados, Junio, Julio, Agosto y Setiembre, y todo el año.—Se venden en cantidades fabulosas, ya en cantidades de 24 botellas ó en cinco garrafones de á 8 litros, que se facturan directamente en pequeña velocidad y á todas las estaciones de España, abriendo al propietario **PABLO FERNANDEZ IZQUIERDO**, Madrid, Plaza de la Villa, 4, para todas las estaciones de las provincias de Alava, Vizcaya, Guipúzcoa, Navarra, Logroño y Burgos, á 26 pesetas.

**Relámpago V. Vermorel**

**Pulverizador contra el Mildion (Mildew)**

**Aparato que en concurso científico ha sido reconocido como lo mejor para sulfatar las viñas.**

Unica medalla de oro, 1888, Esposición de Barcelona.

306 otros primeros premios, medallas de oro, plata, etc.  
**Cruz del Merito Agrícola.**

Representante general para Aragón, Rioja, Navarra y Castilla,  
**don D. Richard**—Vinos—Tudela (Navarra).  
Se halla en el comercio de **D. SALUSTIANO MARRODAN**, Logroño.

**SAL** Desde esta fecha se vende en el Comercio de Ultramarinos de **JOSE SAENZ**, calle de la Compañía, núm. 16, esquina al Seminario; al precio de 4 reales arroba y 14 fanega.

Para fuera se rebajarán los derechos de consumos.

**Juan Marrodan (hijo)**  
Dueño de los talleres de fundición, situados junto á la plaza de toros

Tan conocido en toda España y en el extranjero, por las muchas obras encargadas hacer que á todas partes ha remitido y por lo mucho que ha figurado en las exposiciones donde ha mandado sus bien acabados productos, obteniendo por ello multitud de premios, participa á sus corresponsales y á sus numerosos clientes, que habiendo fallecido su señor padre, desde esta fecha deberán dirigir sus pedidos á **Juan Marrodan**, suprimiendo la palabra hijo que antes se agregaba á su nombre.

Logroño 1.º de Febrero de 1890.—**Juan Marrodan**

En la imprenta de este periódico se ha recibido una gran partida de sobres propios para el comercio, procedentes de una casa en liquidación, por lo que se darán á precios sumamente baratos.

**Sulfato de cobre**

Llegada la época de sulfatar las viñas es de suma importancia emplear el sulfato de cobre de la mayor pureza posible.

En **Alfaro**, Farmacia de **D. Luis Lopez**, se ha recibido una partida de dicha sal, de la casa inglesa Maclesfield marca irreprochable, que se cede á 85 pesetas los 100 kilos por barricas de 250 próximamente, puestas en la estación férrea de dicha ciudad.

Se garantiza la pureza del sulfato de cobre que se expende, la cual llega á un 98 y 99 por 100.

**PEDRO ATILANO OCHOA**

Pone en conocimiento de su numerosa clientela y el público en general que habiendo hecho compras de importancia en las principales fábricas de Europa, puede ofrecer un bonito y variado surtido en calzaos de todas clases y tamaños con rebajas de precios.

Esta casa sirve las medidas en 24 horas contando para ello con personal inteligente y materiales de primera como lo tiene demostrado.

No confundirse: **OCHOA**, calle del Mercado, núm. 57, donde hay un zapato grande sobre la puerta.

Gran surtido de cortes para los zapateros

Elegancia, perfección, Economía

Lastres, mate, brillo, dore, encarnado y ebonite

**FUNDICION DE HIERRO**  
de  
**Salustiano Marrodan**

Calle de las Delicias, esquina á la de Soria.

**LOGROÑO.**

**PRENSAS** para oliva, premiadas con Medalla de plata en la Exposición de Barcelona el año 1888.

**RULOS**, todo de hierro, para moler oliva, premiados con Medalla de plata en la Exposición de Zaragoza el año 1886.

Estos rulos pueden ser movidos por una caballería, y trabajando esta muy poco, hacen muy buena labor, pudiendo ser colocados en cualquier local en 30 minutos sin necesidad de hacer otra clase de obra para su instalación.

Ya han funcionado varios en esta y otras provincias con excelentes resultados, y en la época de recolección se pueden ver funcionar los dos que en esta ciudad poseen en sus trujales don Pedro Vallejo y don Félix Bargo.

Calle de las Delicias, esquina á la de Soria  
**Logroño.**

**VINO PURO DE MESA**

Se vende en la calle de San Agustín, núm. 8, al precio de 40 céntimos de peseta el litro.

Se garantiza su pureza.

**Compañía Trasatlántica****Servicios del mes de Febrero**

**Línea de las Antillas**  
Dia 10, de Cadiz, el vapor...  
Dia 20, de Santander, el vapor **REINA M.º CRISTINA**  
Dia 30, de Cadiz, el vapor **MONTEVIDEO**

**Línea de Filipinas**  
Dia 7, de Barcelona, el vapor **SAN IGNACIO DE LOYOLA**

**Línea Europa á Colón**  
Dia 15, de Barcelona, y dia 25 de Vigo, el vapor **REINA MERCEDES**

**Línea de Buenos Aires**  
Dia 24 de Febrero, de Barcelona, y 1.º de Marzo de Cadiz, el vapor **ALFONSO XII**

**Línea de Fernando Póo**  
Dia ... de Cadiz, el vapor...

**Línea de Marruecos**  
Dia 18, de Barcelona, el vapor **RABAT**

**Línea de Tanger**  
Salidas de Cadiz: Domingos, Miércoles y Viernes.  
Salidas de Tanger: Lunes, Jueves y Sábados.

Para pasajes y fletes, dirigirse al agente de la Compañía **D. Rufino Mateo**, Abades, 14, Logroño.

Imp. de F. Martínez Sagasta 9, Logroño.